

料だ、埋もれさせる訳にはいかないと
思いました。保存運動を呼びかけ、コ
ピー代約30万円は高木基金や個人のカ
ンパで賄いました。

これは本来伊達市の税金を使って集
めた貴重な資料です。調べるうちに、
このアンケート実施事業が10カ月間で
約2億円の随意契約として電通が請け
負い、パソナなどに再委託していたこ
とがわかりました。この巨額な費用の
根拠も調べていきたいと思っています。

——島さんはいったい何と闘っている
のでしょうか。

いのちを脅かす経済優先の社会、そ
こで生きていかざるを得ない不条理と
闘っているのだと思います。だつてこ
の社会で私たちのいのちを諦めるわけ
にはいきませんから。

★カンパの訴え★

島さんが代表を務める市民生活環境
を考える会では、活動をするため
のカンパを募っています。

ゆうちょ銀行

記号 18240 番号 32514071

〈他金融機関からのお振り込み〉

店名・八二八（ハチニハチ）、普通
貯金、口座番号・3251407、口座名・
市民生活環境を考える会

山菜、きのこで基準値 超えを発見する

ふくしま30年プロジェクト副理事長

阿部浩美さん



セシウム137の半減期である30年
間は放射能を測り続けていくために立
ち上げたNPOです。福島市出身の阿
部さんは震災後に故郷に戻り、201
1年9月から活動に参加しています。
福島県は家庭菜園も盛んで、自分で収
穫したものが安全か確かめたいという
ニーズがありました。「市民が自ら測
り、自ら学び、自ら判断する」という
ことを大切に行っているという阿部浩美
さんに聞きました。

原発事故から人々の意識が薄らいだ
ところに降ってわいたのが、放射性セ



メルカリに出品されていた山形県の
コシアブラ（139ベクレル）

シウムの食品基準値を超えて流通する
山菜やきのこの存在でした。2019
年9月にツイッターで、「メルカリ」
で購入した乾燥きのこが数千ベクレル
あった」と知りました。素人同士が売
買するフリマアプリできのこが売買さ
れている驚きとともに、流通業者を通
さなければ基準値超えもあり得るのだ
らうと想像しました。
そこからフリマアプリの探索が始ま
りました。他に「ヤフオク」も含めて、
昨春には山菜の中でも放射性セシウム
をよく吸収するコシアブラを23検体、
秋には香りが強く人気のコウタケを中
心にきのこを106検体購入して測定
しました。
これら食品は、福島県では9割にあ
たる55〜57市町村で出荷制限が出てい
るので、県内のもはまず見つかりま
せん。必然的に県外が中心になります
が、流通できる基準値1キログラム当
たり100ベクレルを越えるものが全

体の2割強見つかりました。宮城県
仙沼市のコウタケで1キログラム当
たり1830ベクレルというものもあり
ました。

高濃度汚染の食品が無自覚に販売さ
れている実態が明らかになり、メイ
アでも取り上げられました。福島県以
外では、まさか基準値超えはないだろ
うと市民は考え、行政のアナウンスも
足りないと感じます。県境を越えて流
れた放射能プルームは、当然他県も汚
染しています。しかし福島県だけが汚
染されたかのように言われ分断されて
いると思います。

基準値超えが見つかるど保健所に通
知し、食品は回収されることになりま
す。出品者からは恨まれることもあり
ますが、逆に気づかされたことに感謝
されるケースもあります。汚染の実態
を明らかにしたい思いで続けていま
す。個人としては傷ついたり、もやも
やすることもあります。原発事故さ
えなければ生業や趣味が続けられたの
に。きのこ名人と言われた人が、もう喜
んで収穫できないのは残酷です。
被曝も汚染も福島だけの問題ではな
いことを知ってほしい。今後も春の山
菜、秋のきのこの測定を続ける予定
です。